

Pfarrer, sich die Indianersprachen anzueignen (p. 7). Die Einführung der lat. Schrift für die Eingeborensprachen durch die Missionare führte zu einer sozialen Umschichtung, da damit eine geistige Überwindung der einheimischen (heidnischen) Priester- und Adelstradition gegeben war. Unter den verzeichneten Autoren finden sich mehrere Eingeborene, die dem Franziskanerorden angehören und zu Superioren-Ämtern aufstiegen (pp. 8, 14, 18, 20, 23, 27, 71). Die Franziskaner-Universität San Carlos in Guatemala hatte einen Lehrstuhl für die *Cakchiquel*-Sprache (p. 33). Man wagte sich an so schwierige Aufgaben wie die Erklärung des Athanasianums *Quicumque* auf *Cakchiquel* (p. 39). Die aufklärende Wirksamkeit der franziskanischen Volkserziehung zeigt ein (span.) Werk über den Kaiserschnitt, das die Praktizierung der Operation anscheinend durch Nichtärzte ermöglicht hat (pp. 39 s.). — Einiges zur Devotionsgeschichte: Da die Universität San Carlos einen Lehrstuhl für Skotismus hatte, finden sich zahlreiche Werke über die *Immaculata Conceptio* (lat. und span.). An Grignion de Montfort erinnert das Verhältnis der Sklavenschaft (*esclavitud*), in dem man zu Maria stehen will (pp. 11, 82: anno 1717 bzw. 1723). — Christus ist auf dem Kreuzweg siebenmal gefallen (p. 8). — Es gibt eine Devotion zum Herzen des hl. Franziskus, das mit dem Herzen Jesu ganz besonders verbunden ist (p. 33); *concordia ingeniosa del amor divino*. Es gibt einen besonderen Josephs-Rosenkranz (p. 23). Die hl. Librada und ihre 8 Gefährtinnen sind die Musen der Gnade im heiligen Parnass Spaniens (p. 14). Im 18. Jh. dreimal aufgelegt wurde der 'Apostolische Köcher mit durchdringenden Pfeilen, um die Festung des verstockten Sünders zur Übergabe zu bringen' (p. 28). Ein im 18. Jh. zweimal aufgelegtes Andachtsbuch heißt: 'Jordan des Heils oder Siebentagesandacht zum Gedächtnis der sieben Blutungen (anscheinend 5 Wunden, dazu Ölberg. Geißelung?) Unseres Herrn, darinnen der Sünder sieben Tage lang baden soll: so wird er vom Aussatz seiner Sünden geheilt' (p. 38). Dieses (heute 'barock' klingende) Gedanken- und Formulierungsgut steht in der ungebrochenen Tradition der Mystik: es bedürfte einer historischen Durchleuchtung.

Münster/Westf.

Heinrich Lausberg

Brunton, Paul, Die Philosophie der Wahrheit — tiefster Grund des Yoga (The Hidden Teaching beyond Yoga, deutsch von Karin Eckhart). Zürich, Rascher Verlag 1951. 556 S. 8^o. 25,— DM.

Der Verf. will sich von der „Mystik“ zur „Wahrheit“ gewendet haben. Mit Yoga hat sein Buch wenig zu tun. Seine Kenntnisse von indischer Philosophie sind dilettantisch. Zum Ausgleich operiert er reichlich mit der Sensation angeblicher Geheimnisse, um seine, wie er sagt, „hirnmarternden Wahrheiten“ (S. 61) als „einen Teil, aber nicht das Ganze des ‚Yoga der philosophischen Erkenntnis‘“ (S. 60) anzupreisen und in diesem Buche, das, wie der Verf. mitteilt, „seit langem von einem internationalen Leserkreis erwartet wurde“ (S. 60), „ein Gefüge zusammengeschweißten westöstlichen Denkens“ (S. 68), d. h. einen von gewissen Vedāntawerken und vom synkretistischen Rationalismus englisch-schreibender Inder beeinflussten, mit Begriffen moderner Wissenschaften gestützten erkenntnis-theoretischen Idealismus, anspruchsvoll-weitschweifig darzulegen.

Münster i. W.

Paul Hacker